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Из биографии юбиляра 
БЕРСТЕНЕВА  Галина  Григорьевна  родилась  11  апреля  1949  года  в 
Верхней Салде в микрорайоне «Зарека». 
В  1971  году поступила  работать  литсотрудником  в  газету  «Новатор». 
Активно сотрудничала с городской газетой «Салдинский рабочий». 
В  1981  году  перешла  работать  в  ОТиЗ  ВСМПО  инженером  по 
организации бригадных форм труда. 
С  мая  1991  по  2009  год  ‐  Главный  редактор  газеты  «Новатор», 
радиовещания и телевидения ВСМПО. 
Трудолюбивая и энергичная, тактичная к людям, Галина Григорьевна 
сумела за короткий срок создать интересный творческий коллектив и 
завоевать  огромную  популярность  и  признательность  читателей 
газеты «Новатор». 
Под ее руководством газета «Новатор» приобрела современный вид, 
а  ее  тираж  достигал  более  8000  экземпляров.  На  заводскую 
многотиражку  была  организована  подписка,  создано  рекламно‐
информационное приложение «Биржа новостей» (1992). 
В  1993  году  при  непосредственном  участии  Галины  Григорьевны  и 
благодаря  ее  настойчивости  вышла  в  свет  первая  телевизионная 
передача «События недели», заложив основу создания   телевидения 
ВСМПО. 
Не маловажным достижением Берстеневой  Галины  Григорьевны  как 
руководителя  является  тот  факт,  что  из  числа  журналистов  газеты 
«Новатор» выросло несколько редакторов салдинских газет: редактор 
газеты  «Квант»  Лидия  Капарулина,  ответственный  секретарь  газеты 
«Новатор»  Александр  Маслов,  редактор  газеты  «Салдинский 
рабочий»  Инна  Долгих,  редактор  газеты  «Биржа  новостей»  Олег 
Бузунов, редактор газет «Салдинские вести», «Салдинский рабочий»,  
«Досуг  и  развлечения»,  журнала  «Салдинская  панорама»  Олег 
Журавлев. 
Сегодня  Галина  Григорьевна  Берстенева  на  заслуженном  отдыхе. 
Живет в Верхней Салде. 
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Журналисты «товар» штучный! 
Главный редактор «Новатора» Галина Берстенева отвечает на самые 
разные, в том числе каверзные и сокровенные вопросы. 
Уходящий  год  для  нас,  журналистов  «Новатора»,  останется  памятен 
тем  событием,  что  Информационной  службе  ВСМПО  в  2001  году  
исполнилось  10  лет!  Сегодня,  подводя  итоги  своей  работы,  мы 
сообщаем:  успех  «Новатора»  в  первую  очередь  зависит  от 
присланных  вами,  уважаемые  читатели,  писем.  Их  количество  за 
прошедший год достигло рекордной отметки ‐ более 1000!  
Успех  «Новатора»  зависит  также  и  от  свежих  новостей,  актуальных 
публикаций.  Наша  газета  уважительно  относится  к  просьбам 
салдинцев  и  настаивает  на  таком  же  отношении  к  ним  со  стороны 
власть  имущих.  По  многим,  затронутым  в  газете  вопросам, 
принимаются  действенные  меры.  Но,  пожалуй,  самым  основным 
звеном  успеха  «Новатора»  является  личная  популярность,  мудрость, 
обаяние,  стратегия  и  тактика  человека,  возглавившего  эту 
Информационную службу.  
Гостья  нашей  редакции,  она  же  ‐  хозяйка  Галина  Григорьевна 
Берстенева.  Сегодня  читатели  узнают  ее  такой,  какой  не  знали 
раньше. Разговор пойдет о работе, о любви, о жизни, о преданности и 
верности, о мечтах и стремлениях, о том, как сделать себя самой! 
‐  Галина  Григорьевна,  вашим  интервью  мы  открываем  новую 
рубрику  2002  года  «Разговор  tet‐a‐tet».  Но  вначале,  хотелось  бы 
подвести итоги рубрики ушедшего года «Лидер месяца». 
‐ Полностью с вами согласна. Открывая рубрику «Лидер месяца», мы 
исходили из соображения познакомить читателей с людьми, в полном 
смысле  слова  ‐  необычными,  с  теми,  кто  двигает  производство 
вперед,  с  заводчанами,  благодаря  которым  ВСМПО  держится  на 
плаву. И сегодня поздравляем Николая Чалкова, начальника цеха №3. 
По итогам работы за декабрь он признан лидером! 
‐  В  прошлом  номере  мы  сообщили  читателям,  что  «Новатор» 
премирован  ЦК  профсоюзов.  Второе  место  в  отраслевом  конкурсе 
многотиражных газет говорит о многом, но все же поясните. 
‐  Думаю,  прежде  всего,  нас  оценили  за  то,  что  в  угоду  моде  мы  не 
превратились  в  желтую  прессу  со  скандальными  историями.  Мы 
пишем о людях труда, о тех, кто производит материальные ценности, 
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о  профессионалах.  Наряду  с  этим  не  забываем  о  молодежи, 
пенсионерах, детях. 
‐ Десять лет информационной службе ВСМПО. Это не только газета. 
Кто  стоял  у  ее  истоков,  кто  сумел  запустить  столь  мощный 
механизм? 
‐  Первоначально  были  две  разные  редакции:  газета  «Новатор»  и 
радио. Кстати,  в  этом  году «Новатору» исполняется 60 лет. Скажу по 
секрету,  мы  собираемся  отметить  юбилей  по‐особому.  Хочется 
поблагодарить  ветеранов  типографии,  тех,  которые  каждую  буковку 
набирали  вручную,  поблагодарить  наших  общественных 
корреспондентов, бывших работников. А работали мы так: три‐четыре 
человека  в  газете,  и  три  ‐  на  радио.  И  было  как‐то  странно,  знаете, 
вроде все под одной крышей, а когда в цех приходили мы, газетчики, 
нам говорили: 
«От вас уже был корреспондент». 
«Кто такая?» 
«Да, Таня Чертыкова». 
«Так она же на радио!»  ‐ объясняли мы. Люди пожимали плечами и 
ничего не понимали. 
Десять  лет  назад приказом  генерального директора ВСМПО  газету и 
радио  объединили,  назвав  Информационной  службой,  а  меня 
назначили  главным  редактором.  Бывшие  сотрудники  радио  Зоя 
Парахина и Татьяна Чертыкова ушли на городское радио. В редакции 
остались  Александр  Евсеев,  Галина  Попченко,  Светлана  Степанова, 
Елена  Харламова.  Позднее  влились  в  коллектив  Инна  Долгих, 
Александр  Маслов,  Анна  Маслова,  Лидия  Капарулина.  Я  гордилась 
тем,  что  в  нашей  заводской  многотиражке  начали  работать  новые, 
свежие кадры из районной городской газеты. 
‐ Какие качества в работнике Вы цените превыше всего? 
‐  Трудолюбие.  Инициативу.  В  то  время,  по  инициативе  Олега 
Журавлева,  была  создана  «Биржа  новостей».  Собирали  объявления 
буквально  по  крупицам.  Сейчас  «Биржа»  пользуется  огромной 
популярностью. А знали бы вы, сколько нападок пришлось пережить 
из‐за  нее.  Но  я  никогда  не  боялась  взваливать  на  себя 
дополнительную  работу.  Сейчас  кроме  «Биржи»  у  нас  еще  и 
«Новаторчик» появился. 
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‐ Галина Григорьевна, когда газета стала подписным изданием? 
‐ Вскоре, буквально через год, «Новатор» вышел за проходную и стал 
подписным изданием. На протяжении всего этого времени его тираж 
остается  самым  большим  в  городе.  На  сегодняшний  день  он 
составляет 7208 экземпляров. 
‐ А как создавалось телевидение? 
‐Что  касается  ТВ,  нельзя  не  вспомнить  тех  людей,  которые  помогли 
его  создать.  Спасибо должна  сказать Вячеславу Мицкевичу,  который 
давал  нам  видеокамеру  напрокат.  Мы  приглашали  пробоваться  в 
съемках многих девчат  с  объединения,  старались искать интересных 
ведущих.  Это  было  семь  лет  тому  назад.  Еще  хочу  сказать  спасибо 
Борису  Васильевичу  Пелевину.  В  то  время  он  работал  заместителем 
генерального  директора  и  помог  нам  приобрести  две  видеокамеры. 
Игорь  Окс  за  рекламные  услуги  подарил  редакции  два 
видеомагнитофона. То есть ТВ мы создавали чисто на общественных 
началах. 
‐ Сегодня ТВ ‐ отдельная структура. Не обидно ли Вам? 
‐  Обидно?  Нет.  Но  в  интересах  дела,  считаю,  все  средства массовой 
информации объединения должны работать в одной упряжке. 
‐  Злые  языки,  которые  страшнее  пистолета,  как  Вы  к  ним 
относитесь? 
‐ Я не привыкла падать раньше выстрела. Если критика касается дела, 
я  ее  воспринимаю  по‐доброму.  Ведь  тот,  кто  хочет  добра  газете, 
критические замечания высказывает непосредственно мне или моим 
коллегам.  А  те,  кто  за  спиной  сплетничают  ‐  хотят  явно  другого.  И 
потом,  моя  бабушка,  добрая  ей  память,  говорила:  «Когда  говорят  о 
тебе люди, значит ты в жизни еще чего‐то стоишь». 
‐  Галина  Григорьевна,  Вы  всегда  улыбаетесь.  Так  требуют  правила 
этикета или Вы, действительно, счастливая женщина? 
‐ Стараюсь ею быть. Жизнь ‐ это миг. Дома ли, на работе, надо всегда 
создавать  друг  другу  праздник. Маленький,  счастливый момент  ‐  он 
многого стоит. 
‐  Судя  по  тому,  как  Вы  воспринимаете  жизнь,  в  частности,  ее 
негативные проявления, можно сделать вывод, просто он сам собой 
напрашивается:  Вы  ‐  очень  мудрая  женщина.  Это  качество, 
приобретенное с годами, или заложенное в генах от рождения? 
‐ Видимо, до сих пор, на мне лежит отпечаток старшей сестры. Нас у 
родителей  ‐  трое,  три  дочери.  Я  ‐  старшая.  Спасибо  моей  маме 
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Клавдии  Павловне  и  папе  Григорию  Иосифовичу,  что  с  детства 
общались  с  нами  уважительно.  Мне,  как  старшей  дочери,  многое 
доверяли.  Я  и  по  хозяйству  управлялась,  и  корову  с  12  лет  доила,  и 
русскую  печь  топила.  Папа  приходил  с  работы  ‐  я  всегда  готовила 
ужин. Вот она откуда мудрость‐то берется. 
‐ Не жалеете ли Вы, что родились женщиной? 
‐  Абсолютно  не  жалею.  Но  почему‐то  всегда  хотела  иметь  сыновей. 
Бог услышал мои молитвы. Считаю, мужчиной быть легче. 
‐ Что Вы скажете о воспитании детей? 
‐ В воспитании главное не просто слова, а живой пример. Мой папа в 
1942 году 15‐летним мальчишкой приехал в Салду с Украины. Не имея 
ни  одежды  для  Урала,  ни  средств  к  существованию,  он  выжил  и 
выстоял.  Построил  добротный  дом,  вырастил  трех  дочерей  и  всегда 
говорил  маме:  «Клава,  я  пойду  в  выходные  подработаю  дочкам  на 
капрон». Вот образец для подражания! 
‐ Приемлемо ли для Вас строгое наказание в отношении сыновей? 
‐  Нет.  Бить  ‐  это  страшно!  Самое  большое  наказание  в  нашей  семье 
было  ‐  поставить  в  угол.  Но  лучше,  когда  действует  система 
поощрения.  Например,  у  меня  до  сих  пор  стоят  перед  глазами  три 
трехлитровые  банки  на  подоконнике:  с  грецкими,  земляными 
орехами  и  с  конфетами.  Это  воспоминание  из  детства.  Нам  отец 
выдавал эти лакомства за хорошее поведение. 
‐ А что сейчас вспоминают из детства Ваши уже взрослые сыновья? 
‐ Конечно, Новый Год. Подарки я всегда старалась припрятать, чтобы 
сохранить  атмосферу  таинственности.  До  сих  пор  это  делаю,  теперь 
уже  для  внучки.  Старший  сын  Алексей,  имея  свою  семью,  часто 
вспоминает  из  детства  праздник  «Дары  осени».  Дома  мы  ставили 
красивые  букеты  из  рябины,  собирались  родственники  1  сентября. 
Готовили вкусные овощные блюда, накрывали стол. 
‐  Геннадий Захарович  ‐  Ваш второй муж. Когда Вы  создали  семью, 
он  занимал  высокий  пост  на  объединении.  Другая  бы  на  вашем 
месте  осталась  в  тени  мужа,  под  его  прикрытием,  за  широкой 
спиной.  А  Вы  сумели  стать  не  только  надежным  тылом,  но  и 
достойным авангардом. Трудно ли уживаться двум лидерам!? 
‐  Почему‐то  многие  в  Салде  считали,  что  я  выходила  замуж  за 
человека  с  высокой  должностью.  Это  не  так!  Прежде  всего,  я 
выходила  замуж за человека,  которого уважала и любила,  уважаю и 
люблю.  Конечно,  непросто,  когда  в  семье  два  лидера.  Но  я  считаю, 
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что, переступив порог собственной квартиры, женщина должна быть, 
в первую очередь, женой и матерью. Практически конфликтов у нас в 
семье не бывает. 
‐ А кто в доме хозяин? 
‐  Муж  ‐  голова,  но  я  ‐  шея.  Когда‐то  на  одной  свадьбе  услышала 
мудрую заповедь: «Переходи дорогу там, где хочет муж, но веди его 
туда,  куда  хочешь  ты».  В  этом  есть  глубокий  смысл.  Не  надо  по 
мелочам  затевать  скандалы.  Если  считает  муж,  что  сделать  надо 
именно так, уступи! Я не хочу сказать, что всегда молчу. Я свое мнение 
выскажу, только в подходящий момент, когда муж сможет воспринять 
критику. 
‐ Что такое любовь? 
‐ Знаете, чтобы любить кого‐то, надо прежде всего любить себя. 
‐ Это не эгоизм? 
‐ Нет. Опять же мой мудрый дед говорил: «Если сам себя любить не 
будешь, то кто тебя полюбит?». 
‐ В последнее время на Западе все чаще стали  говорить о качестве 
жизни. Не это ли Вы имеете в виду? 
‐Да. По утрам обязателен не только душ, но и хороший крем для тела. 
Если кофе, то не растворимый, а настоящий, свежее молотый. Тогда, 
уходя  на  работу,  вы  оставите  за  собой  тонкий  шлейф  кофейного 
аромата. Это здорово поднимает настроение. 
‐  Не  пугайтесь  следующего  вопроса.  Вас  никогда  не  называли 
Галькой? 
‐ В далеком‐далеком детстве мама меня когда‐то так назвала. На что 
папа ей ответил: «Клавочка, «гальки» ‐ это такие маленькие камешки 
на берегу моря, а дочь у нас ‐ Галина Григорьевна!». 
‐ Ваш любимый цвет? 
‐ Серо‐голубой. 
‐ Ваша любимая еда? 
‐ Картошка с селедкой. 
‐ Что Вам мешает жить? 
‐ Телевизор. В те редкие минуты, когда я остаюсь дома одна, сразу его 
выключаю. Очень люблю читать. 
‐ Вы не уйдете на работу, если... 
‐ Не заправлена кровать и не сварен борщ! 
‐ Кто Вам помогает по хозяйству? 
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‐ Муж, сыновья и электробытовая техника. 
‐  Какой  подарок  Вы  положили  бы  под  елку  всем  салдинским 
женщинам? 
‐  Стиральную  машину‐автомат.  Большая  стирка  отнимает  много 
времени и сил. 
‐ Вам муж до сих пор дарит цветы? 
‐ Да! И не только в день рождения. 
‐ Ваши пожелания нам, Вашим сотрудникам. 
‐ Здоровья, конечно. Сегодня в редакции хороший коллектив. Каждый 
‐ личность, с каждым приятно работать, интересно. Журналисты, они 
ведь  «товар»  штучный.  На  их  плечи  всегда  ложится  большая 
ответственность.  Еженедельно,  перед  выпуском  газеты,  мы  сдаем 
очередной  экзамен.  Это  большое  напряжение.  Поэтому  хочется, 
чтобы у каждого в доме было все хорошо. Пусть мужчины дарят цветы 
женщинам.  А  у  женщин  пускай  всегда  остается  свободная  минутка, 
которую можно потратить на себя… 
Человек  по  своей  натуре  ‐  художник.  Так  давайте  стремиться 
вносить  в  свою жизнь  красоту,  как  делает  это  Галина  БЕРСТЕНЕВА, 
украинка  по  происхождению,  родившаяся  в  Салде,  бизнес‐леди, 
добившаяся  всего  сама,  больше  коллега,  чем  начальник, 
испытывающая  муки  творчества,  с  трепетом  относящаяся  к 
профессии ‐ ЖУРНАЛИСТ.    

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО, газета «Новатор», 12 января 2002 г. 
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событий,  заходила,  интересовалась,  давала  советы  и  говорила  «Вот 
Капарулина  –  она  пусть  тоже  знакомится  с  людьми,  которые 
нуждаются  в  помощи  и  освящает  материал  в  газете».  В  то  время  я 
была  еще  и  председателем  женсовета  предприятия  и  по  своей 
основной  работе  занималась  вопросами  оказания  помощи  семьям 
попавшим  в  трудную  жизненную  ситуацию.  Разработка  совместно  с 
профкомом  коллективного  договора  (помощь многодетным  семьям, 
одиноким матерям, семьям воспитывающим детей‐инвалидов и др.). 
Все  эти  вопросы  постоянно  освещались  на  станицах  нашего 
корпоративного издания. Галина всегда интересовалась и держала на 
контроле все актуальные моменты в жизни предприятия. 
Когда в стране был объявлен «День Матери», пришла и спрашивает, 
что мы планируем и  как  его будем проводить. Держите редакцию в 
курсе,  мы  к  вам  присоединимся.  И  в  «Новаторе»  появляются 
материалы по данной тематике. Была у нас и страничка «Рябинушка» ‐ 
это совместная рубрика женсовета профкома и газеты. 
Хочу еще сказать о Галине Григорьевне как руководителе. Это был  ее 
дом,  ее  семья.  Проведение  праздников,  проведение  совместных  со 
структурными подразделениями предприятия мероприятий, которые 
сплачивали  коллектив,  где  один  за  всех  и  все  за  одного.  Как  она 
решала  вопросы  взаимоотношения  с  коллегами,  старалась  всех 
примирить если возникали «недоразумения». Тактично, по доброму‐
это дано не каждому. 
Особо хочу отметить ее отношение к людям. Когда бы на заходила к 
ней кабинет, там или кто‐то из сотрудников со своими вопросами или 
посетители и каждого она выслушает, и поможет советом или делом. 
Особое  отношение  у  нее  было  к  нашим  ветеранам,  общественным 
корреспондентам  газеты  –  для  каждого  ‐  теплое  слово,  чашечка  чая 
или кофе, они ее кабинет любили.  
Заходила и я ее кабинет поговорить о жизни, о проблемах, общих тем 
для общения было много могли и о саде, огороде, о международной 
обстановке и о многом другом.  Всегда сдержанна, приветлива, имеет 
свое видение по любому вопросу. Мы давно не работаем, но до сих 
пор общаемся, разговариваем о здоровье, о ситуации в стране, просто 
обо всем. Вот для меня Галина – просто хороший человек  ‐  такой ее 
статус. 
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Поздравляю  Хорошего  человека  Галину  Григорьевну  с  Юбилеем!  
Возраст  ‐    это  мудрость,  это  твоя  собственная  красота,  которые 
превращаются в величайший дар в этом мире. Пожелаю тебе светлого 
блага и искренней радости, добрых идей и прекрасного самочувствия, 
крепкого  здоровья  и  оптимизма,  уважения  и  любви  родных  сердец. 
Пусть у тебя все будет хорошо! 
Воронина Людмила Викторовна – ведущий специалист отдела 29 

 
Могла решать  нерешаемые задачи… 

Галину Григорьевну я знаю давно, с детства. Мы жили с ней на одной 
улице  Володарского.  Часто,  еще  подростками,  бегали  на  гору 
Мельничную, как раз мимо их дома. Помню ее родителей, добротный 
дом,  хорошее  хозяйство.  Семья  по  тем  временам  была 
благополучная, зажиточная, работящая… 
С  сестрой  Галины мы  были  ровесниками.  А  сама  Галя  тогда  для  нас 
была  эталоном  красоты  и  моды,  как  говорится  –  мимо  такой  не 
пройдешь! 
Потом,  конечно,  у  каждого  из  нас    была  своя  жизненная  дорога  и 
семейная жизнь. Но однажды в Салде случилась настоящая сенсация, 
когда  Галина  Григорьевна  соединила  свою  судьбу  с  Геннадием 
Захаровичем  Берстеневым.  Это  было  по  тем  временам  (советским) 
что‐то совершенно невероятное! Говорили, обсуждали и сплетничали 
по  этому  поводу многие  в  Салде…Так  что  их  любовь и  счастье  было 
по‐настоящему выстраданным. 
Уже позже, через много лет, мы вновь оказались соседями по дому, 
что  на  Молодежном  поселке.  По  долгу  службы  у  нас  тоже  были 
моменты  общения.  Главного  редактора  «Новатора»  знали  в  Салде, 
без  преувеличения,  все.  Прессу  у  нас  часто  ругают,  но  Галина 
Григорьевна  сумела  мастерски  наладить  журналистское  дело,  а  ее 
личное обаяние  помогало решать, казалось бы,  нерешаемые задачи! 
И в этом был ее профессиональный успех и, как результат ‐ признание 
читателей – жителей Салдинского района. 
Встречаясь  порой  на  улице  у  нашего  общего  дома  с  четой 
Берстеневых  я  всегда  восхищалась,  как  трепетно  всегда  относились 
друг  к  другу  Галина  Григорьевна  и  Геннадий  Захарович.  И  сколько 
понадобилось Галине Григорьевне  сил и энергии, заботы и внимания, 
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чтобы три  года ухаживать  за больным супругом! Хоть и  годы уже не 
те, да и у самой нет‐нет да и объявятся свои болячки… 
Но  не  смотря  на  все  невзгоды,  Галина  Григорьевна  сегодня  по‐
прежнему красавица, модница и настоящий пример для подражания 
для многих салдинских женщин! 
И не важно сколько ей  сегодня  стукнуло лет!  Глядя на  эту женщину, 
видишь молодой свет в ее глазах, доброту и бесконечное обаяние. 
Так  держать,  дорогая  Галина  Григорьевна!  Не  унывать!  Здоровья, 
благополучия, оптимизма и долгих лет жизни! 
Мы, зарековские девчата – такие одни на миллион! 

С уважением, Л.М.Морозова 
 

Юбилейная летучка 
Вечер,  посвящённый  75‐летию  газеты  «Новатор»,  собрал  и  самых 
верных друзей, и активных читателей издания. 
Юбилей  газеты,  которая  давно  выросла  из  масштабов  заводской 
многотиражки  до  главного  периодического  издания  Верхней  Салды, 
отметили  в  киноклубе  «Мираж»  Дворца  культуры  имени  Агаркова. 
Признаться,  было  тесновато,  ибо  друзей,  коллег,  информаторов  и 
любимых героев публикаций – великое множество. 
Какими  только  дорогами  за  75‐летнюю  историю  не  ходили 
корреспонденты  «Новатора»!  И  хотя  «от  дождей  и  стужи  петь  мы 
стали  хуже»  –  виновники  торжества  всё  же  открыли  вечер  песней 
военных  корреспондентов,  которая  на  протяжении  25  лет  всегда 
звучит эпиграфом к праздничным вечерам газетчиков. 
Не  раз  писал  «Новатор»  о  творчестве  дуэта  Натальи  Анфаловой  и 
Дмитрия Иванова,  возможно,  и  поэтому  в  том числе,  они,  выполняя 
роли ведущих, создали уютную и дружескую атмосферу. 
В  честь  юбилея  главный  редактор  газеты  «Новатор»  вручала  гостям 
дипломы  в  различных  номинациях.  В  номинации  «За  каменной 
стеной» заслуженно победила директор по связям с общественностью 
и  региональным  проектам  Марина  Воронкова,  которую  коллектив 
редакции  поблагодарил  за  творческую  ауру  в  пресс‐службе  и  за 
возможность создавать многоцветный и многостраничный «Новатор». 
Экс‐главред Галина Берстенёва, работавшая в газете с 1971‐го по 2008 
год,  получила  диплом  в  номинации  «Шоколадные  визиты»,  потому 
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что  всегда  навещает  любимую  редакцию  с  шоколадом  или 
конфетами. 
Тепло  поздравили  друзья  из  профсоюза,  активисты  молодёжки 
ВСМПО,  заместитель  директора  по  управлению  персоналом 
Корпорации  Константин  Ильичёв  и  начальник  цеха  №  51  ВСМПО 
Алексей Забродин. От имени спортсменов, чьи рекорды и фотографии 
не  сходят  с  газетных  полос,  поздравляла  ньюсмейкер  Лилия 
Муромцева. Поздравления были приняты от Детской школы искусств, 
общественных деятелей и других замечательных друзей «Новатора», 
которым, к счастью, нет числа. 
Своё  уважение  к  старшему  изданию  пришли  высказать  коллеги  из 
Медиахолдинга  «Квант»  и  компании  «Орбита‐Сервис»,  а  также 
городского Интернет портала vSalde.ru. 
В  очередной  раз  оригинальность  проявили  сотрудники  рекламно‐
выставочного  отдела  и  типографии  ВСМПО,  которые  подарили 
«новаторцам» баннер с семейным портретом всего коллектива. 
Именно  семейным,  ведь  лучшие  традиции  и  принципы  качества 
газетной работы здесь передаются от поколения к поколению, чтобы 
каждый  новый  номер  рождался  в  творческой,  дружеской  и  самой 
«новаторской» среде! 

Газета «Новатор», 22 декабря 2017 г. 
 

Одна семья — дети и воспитатели 
Сегодня, к сожалению, очень много детей‐сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей. По разным причинам многие из них совсем 
еще маленькими остаются без самого главного в жизни — без отцов и 
матерей. 
Детишки вынуждены учиться жить без родителей в этом незнакомом 
еще  для  них  мире.  Они  становятся  воспитанниками  детских  домов, 
где в их жизнь приходят совсем чужие няни и воспитатели. Но совсем 
не многие  из  них  становятся  по‐настоящему  родными  и  любимыми, 
которые стараются передать им материнскую любовь. 
Верхнесалдинский  филиал  Нижнесалдинского  детского  дома 
выпустил  не  одну  сотню  детей,  многие  из  них  вышли  в  жизнь 
достойными людьми. Сегодня здесь проживает 15 детишек. 
«Обычно  дети  к  нам  поступают  один  раз  в  год.  Последний  был  в 
ноябре 2013 года и к первому сентября 2014 года мы вновь ожидаем 
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несколько  ребятишек»,  —  рассказал  заведующий  филиалом 
Владимир Попов. 
«У  каждого  из  таких  детей  есть  своя  жизненная  драма  и  им 
достаточно тяжело переживать то, что с ними происходит на данный 
момент. У каждого есть своя не очень хорошая жизненная позиция. 
Естественно,  им  не  хватает,  в  первую  очередь,  полноценной  семьи: 
маминой заботы и папиного тепла, — поделилась воспитатель Ольга 
Кондратьева. — Каждый год у нас есть выпускники, нынче их четверо. 
Мы их сразу ставим на очередь по предоставлению места жительства, 
и  до  23  лет  каждый  должен  получить  квартиру.  На  это  время  им 
выделяется  временное  жилье.  Мы  стараемся  всех  ребят  отправлять 
учиться  на  среднее  профессиональное  образование  в 
нижнетагильский  техникум,  так  как  с  ним  у  нас  тесная  связь. 
Безусловно, им выделяют от техникума жилье». 
Хочется  отметить,  что  люди,  которые  работают  в  детском  доме, 
преданные  своей работе,  а  главное,  любящие детей. Люди,  которые 
стараются  сделать  детей  счастливыми  и  передать  свою  любовь, 
которую  им  не  смогли  дать  родители.  Одна  из  таких  сотрудниц 
Светлана  Васильевна  Мукосий.  Она  с  раннего  возраста  мечтала 
связать свою жизнь с детьми. 
«Светлана  Васильевна  очень  увлеченный  и  творческий  человек,  — 
делится Владимир Попов. — Под ее руководством дети делают очень 
много творческих работ и поделок, участвуют в различных конкурсах и 
выставках, как городских, так и всероссийских. 
По воле судьбы она устроилась в филиал Верхнесалдинского детского 
дома, уже имея опыт работы с детьми — педагогом дополнительного 
образования, где работает уже три года. Стоит отметить, что для нее 
практически  нет  выходных.  Она  много  времени  проводит  с  детьми. 
Различные  мероприятия,  поездки,  развивающие  игры  —  все  для 
детей. Нужно сказать, что детский дом — это ее второй дом. Родной и 
любимый. 
— Светлана Васильевна, почему Вы выбрали работу с детьми? 
—  Я  очень  люблю  детей,  работа  с  ними  мне  всегда  доставляла 
удовольствие.  У  меня  отец,  Василий  Шаромов,  тоже  работает  в 
детском  доме  в  Нижней  Салде,  и  с  ранних  лет  он  меня  прививал  к 
творчеству, так как он инженер‐художник, и к заботе о детях. Кто, как 
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не дети, могут оценить некий талант педагога и быть продолжением 
творческого его потенциала и ценителями искусства. 
— В наше время дети‐сироты порой очень неуправляемы. Расскажите, 
что вы делаете, ведь дети Вас уважают и любят? 
— Их достаточно просто любить. Искренне. Быть отчасти их частичкой. 
Думаю, этого достаточно. Их просто нужно понимать и уделять много 
внимания. 
— Чем в детском доме занимаются дети? 
— Очень сложно сейчас детей, особенно мальчишек, занять какой‐то 
деятельностью.  Но  все  же  я  стараюсь  всех  чем‐нибудь  да  занять. 
Младшая группа всегда на все готова: делают поделки, рисуют, лепят, 
участвуют в нашем кукольном  театре,  который мы своими усилиями 
открыли совсем недавно. 
Дети  старшего  возраста,  благодаря  нашему  заведующему  филиалом 
Попову  Владимиру  Михайловичу,  занимаются  спортом.  Он 
привлекает 
детей к здоровому образу жизни. У нас каждый педагог вносит свою 
лепту в развитие детей. Например, Любовь Ефимовна Углова и Мария 
Ивановна  Бровина  часто  посещают  с  детьми  библиотеки  и  музеи 
нашего  города.  Особо  хочется  отметить  Александру  Николаевну 
Абросимову.  Прекрасный  человек,  очень  энергичный  и  любящий 
наших детей. 
— Достаточно ли внимания уделяется детям на сегодняшний день? 
— Безусловно. Они перенасыщены всем тем, чем мы их занимаем. 
— Хватает ли детям того, что Вы им даете? 
— Мы постоянно с ними чем‐нибудь занимаемся. Дети довольны. Но 
им  не  хватает  всевозможных  выездов  на  различные  мероприятия, 
встречи  с  новыми  людьми.  Их  нужно  больше  развивать  в  культуре. 
Безусловно, без спонсоров нам не обойтись. Есть и время, и желание, 
но не хватает финансовой поддержки. 
—  Скажите,  предоставляют  ли  помощь  детскому  дому  различные 
организации? 
— Конечно. Хочется выразить особую благодарность всем, кто в чем‐
то  помогает  нашим  детям.  Это  председатель  профкома  цеха  №32 
Зульфар  Магасумович  Файзулин,  молодежная  организация 
Корпорации  ВСМПО‐АВИСМА  в  лице Михаила  Сергеевича  Тархова  и 
Татьяны  Васильевны  Утянской,  ТЦ  «Рождественский»  в  лице 
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Бердникова  Сергея  Григорьевича,  предприятие  Ural  Boeing 
Manufacturing  в  лице  Марии  Основиной,  а  также  Главный  редактор 
газеты  «Новатор»  Галина  Григорьевна  Берстенева  и  супруга 
Генерального  директора  ВСМПО  Нина  Кирилловна  Тетюхина.  Эти 
люди постоянно посещают детский дом, бывают на всех праздниках, 
дарят различные подарки. 
— Как Вы думаете, чем отличается детский дом «сегодня» от детского 
дома, который был «вчера»? 
—  Я  думаю,  что  ничего  не  поменялось,  детский  дом‐  это  очень 
тяжело. Он и будет оставаться детским домом. Сотрудники меняются, 
а «подстраиваться» под каждого педагога детям очень сложно. 
— Светлана Васильевна, скажите у Вас есть мечта? 
— Хотелось, чтобы не было детей в детском доме, чтобы все жили в 
семьях.  А  так  —  открыть  свой  семейный  детский  дом,  но,  к 
сожалению, пока нет финансовой возможности. 
Стоит отметить, что со стороны нашего города финансовая помощь, к 
сожалению, практически не предусмотрены. Государство, безусловно, 
вносит  свой  вклад  на  содержание  детского  дома:  коммунальные, 
прочие  услуги  и  содержание  детей:  одежда,  обувь,  питание  и 
медикаменты.  А  различные  развивающие  игры  и  учебные 
принадлежности  дарят  предприниматели  нашего  города  —  люди, 
которым небезразлична судьба каждого ребенка. 
Скажем, что сложно работать в таких учреждениях, где дети разные и 
к  каждому  из  них  нужен  индивидуальный  подход,  и  не  каждый 
человек, даже имея педагогическое образование, сможет или захочет 
связать  свою  жизнь  именно  с  этой  сферой.  И  как  прекрасно 
осознавать то, что на свете есть такие люди, которые искренне отдают 
душу  и  заботу  детям‐сиротам.  но  все  же  как  бы  хорошо  к  ним  ни 
относились  педагоги,  сколько  бы  ни  вкладывали  тепла,  заботы  и 
любви, семью детям ни‐кто не заменит. 

Александр Санников 
 

А на Урал его забросила война 
Если бы не было войны, не было бы меня и моих сестёр Лиды и Тани. 
Конечно,  как‐то  это  звучит  очень  амбициозно,  но  такова  правда 
жизни. 
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Наш папа ШЕПЕТКОВ Григорий Иосифович с Черниговщины. Родился и 
вырос  на  Украине.  Когда  началась  война,  он    оканчивал  Луганское 
профтехучилище. В 1943 году было решено эвакуировать училище на 
Урал.  Под  бомбёжками,  питаясь  в  основном  мороженой  гнилой 
картошкой,  добрались  до  Свердловска.  А  там  распределение  в 
Верхнюю Салду подручным вальцовщика в третий цех ВСМОЗа. 
И  если  местные  рабочие  могли  дома  отогреться  и  поесть  горячую 
пищу, то эвакуированные парни такой «роскоши» были лишены. 
«Расквартировали  нас,  ‐  написал  папа  в  своих  воспоминаниях,  ‐  в 
Нижней  Салде,  в  частном  доме  по  улице  Стеклова.  До  завода  мы 
добирались на поезде, и, не дай Бог, если поезд задерживался на 10‐
15 минут, для нас это было ужасно. Морозы стояли за минус 30, а мы 
в  тоненьких шинельках  и  ботинках  на  деревянной  подошве. И  даже 
без носков. Как мы завидовали нижнесалдинским парням: они были в 
полушубках, шапках‐ушанках». 
Но  с  каждым  днём  сил  оставалось  всё  меньше,  и  ребята  просто 
перестали  ездить,  а  после  работы  оставались  спать  прямо  в  цехе, 
искали место у оборудования, настилали дощечки, картон, бумагу. На 
таких лежанках так и спали. 
И  вот,  можно  сказать,  счастливый  случай  повернул  жизнь  молодых 
рабочих в лучшую сторону. Как‐то раз они пробегали главный проход, 
навстречу  им  директор  завода  Журавлёв  с  московскими 
начальниками.  Один  из  них  спросил  директора:  «А  это  что  за 
чертенята?» Вскоре ребят отмыли, приодели, определили в интернат 
и,  что  было  очень  важно,  выдали  карточки  для  пропитания  в 
столовой. Вот, можно сказать,  с  этого момента началась нормальная 
жизнь. 
Конечно,  далеко  не  безоблачно  протекала  жизнь  в  интернате: 
процветала  игра  в  карты,  частые  выпивки  после  работы.  Многие 
папины друзья рано ушли в мир иной. 
Часто  задаю  себе  вопрос:  «Что  помогло  нашему  отцу  удержаться  на 
гребне жизни?» 
Сейчас  уже  с  высоты  своих    солидных лет можно  сказать  ‐  стержень 
ответственности  и  неравнодушие  ко  всем,  кто  его  окружал.  Он  был 
старшим  из  четырёх  сыновей.  Это,  конечно,  и  первая  помощь 
родителям, и забота о младших братьях, и семья была православной. 
Наша  украинская  бабушка  Галя  (к  слову, меня папа  и  назвал  в  честь 
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своей  мамы)  наизусть  знала  Библию,  строго  соблюдала  все  посты, 
праздники и, конечно, молилась за сыновей. 
Да и потом нашему папочке очень повезло с женой. Мама ‐ Клавдия 
Павловна  ‐  была  деловой,  энергичной,  с  добрым  нравом. Они  были 
замечательной парой! Хорошую, насыщенную прожили жизнь. 
Я даже не знаю, как бы он пережил сегодняшние события на Украине, 
это было бы для него большим ударом. 
Папа  всегда  говорил:  «Богдан  Хмельницкий  был    разумным 
человеком ‐ воссоединился с Россией».  
А  обрусили  его  сразу,  когда  оформляли  на  работу  в  отделе  кадров. 
Спросили  фамилию,  имя,  отчество.  «Шапитько  Грицко  Осипович!»  ‐ 
ответил  он.  А  его  записали  Шепетков  Григорий  Иосифович.  Другой, 
может  быть,  и  возмутился  бы,  но  папа  всегда  с  гордостью 
подчёркивал:  «Я  принял  русское  гражданство!»  Так  и  прошагал  по 
жизни с любовью к многочисленным родным на Украине и с большим 
уважением к русским. 
Сегодня прошло 20 лет,  как ушёл из жизни наш отец. Вот так судьба 
распорядилась  ‐  на  Урал  его  забросила  война,  и  не  стало  папы  21 
июня 2003 накануне войны. 
Всегда помним и любим, дорогой наш Человек. Спи спокойно. 
Сегодня,  накануне  празднования  90‐летия  ВСМПО,  низкий  поклон 
всем труженикам военного тыла. 

Галина БЕРСТЕНЕВА, газета «Биржа новостей», 23 июня 2023 г. 
 

День памяти ГОРБУНОВУ Борису Петровичу! 
Прошло  20  лет,  как  его  ни  стало.  ДТП.  Вот  эти  зловещие  три  буквы 
оборвали  жизнь  замечательного  Человека  во  всех  отношениях. 
Поверьте,  про  Бориса  Петровича  можно  долго  рассказывать  и 
восхищаться  его  эрудицией,  отношением  к  жене  Валентине 
Викторовне,  друзьям,  подчиненным.  В  2002  году  к  70‐летию  Бориса 
Петровича,  в  газете  «Новатор»  вышло  интервью  Натали 
Колесниченко.  Интересное  интервью.  Интересный  собеседник.  А 
через полтора года он погиб. 
Борис Петрович на свои года не выглядел, выглядел намного моложе, 
может,  потому  что  был  оптимист,  а  может,  правильно  питался. 
Коренной салдаманин, из Нижней Салды. С детства ‐ любознательный 
ребёнок,  со школьной скамьи  ‐  заядлый общественник: прошёл путь 
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от  председателя  пионерской  дружины  до  заместителя  секретаря 
парткома  объединения.  10‐летним  мальчишкой  Борис  лишился 
родителей.  Его  отец,  партийный  работник,  был  репрессирован  и  в 
1938  г.  расстрелян.  А  мать,  предчувствуя  свой  последующий  арест, 
спасая  сына  от  детского  дома,  отдала  его  верхнесалдинским 
родственникам,  которые,  во  избежание  критики,  тут  же  исправили 
фамилию  Горбунов  на  Мещанинов.  И  был  Мещаниновым  до  1946 
года. Когда мать вернулась из ссылки, переехали обратно в Нижнюю 
Салду  и  восстановили  фамилию.  От  приёмных  родителей  Борис 
унаследовал тягу к знаниям. 
В  1951  году  Борис  Петрович  окончил  горный  техникум  по 
специальности    электромеханик  и  уехал  в  Забайкалье.  Работал  на 
вольфрамовом  руднике  механиком.  Затем  Читинский  обком  партии 
направил  комсомольца  Горбунова  поднимать  сельское  хозяйство.  В 
армии  служил  в  Уссурийске  в  дивизии  ПВО.  В  1956  г.  вернулся  в 
Нижнюю  Салду.  В  1957  г.  женился.  Окончил  институт  по 
специальности «Обработка металлов давлением» и  стал работать на 
ВСМПО. Сначала мастером‐сантехником в цехе №8, затем в 1959 г. его 
перевели  мастером  на  строительство  первого  корпуса  цеха  №21, 
осенью 1967 г. ‐ старшим мастером кузнечного отдела цеха №21… 
Борис  Петрович  один  из  многочисленной  плеяды  начальников  цеха 
№21 (1975 ‐ 1977 гг.). Позже, с самого основания завода Химических 
ёмкостей,  на  протяжении  25  лет  был  его  директором.  Атеист. 
Суеверный:  если  чёрная  кошка  перебежала  дорогу,  сразу 
останавливался.  Однолюб.  Яхтсмен,  всю  жизнь  его  влекла  морская 
романтика.  Водитель  с  очень  большим  стажем:  первый  раз  сел  за 
руль в 1947  г.,  права имел  с  1964  года. Эрудит.  Запевала, даже спел 
дуэтом  с  Инной  Чуриковой.  У  него  одного  из  первых  в  Салде,  была 
кинокамера: он снимал и показывал кино. Мог поддержать разговор 
на  любую  тему,  будь  то  яхты,  религия,  история  государства 
Российского. Увлекался топонимикой. 
Сегодня  ещё  добрые  слова  благодарности  хочется  сказать  в  адрес 
коллектива  завода  «Химемкость»  и  лично  директору  Анатолию 
Митрофановичу  Назаренко.  Они  свято  чтут  память  о  бывшем 
руководителе, установили памятник, постоянно оказывали всяческую 
помощь вдове В.В. Горбуновой, а сегодняшние посвящение написала 
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начальник  отдела  труда  и  заработной  платы  Татьяна  Григорьевна 
Сонич. Она больше всех проработала с Борисом Петровичем. 
Самый  любимый  тост  у  Горбунов  был  «За  дружбу!»  Спасибо,  Борис 
Петрович, тебе за дружбу! 

Галина Берстенева, газета «Биржа новостей» 
 

Он оставил след на земле 
Очень  хорошо,  что  в  нашей  жизни  есть  люди,  общение  с  которыми 
греет душу, от них узнаёшь много нового и, главное, у них на любую 
ситуацию есть своё видение, нестандартное решение любого вопроса. 
Вот  таким  человеком  для  нашей  семьи  был  Анатолий  Зиновьевич 
КАГАНОВИЧ. 
С  детства  он  был  обласкан  любовью  и  заботой  родителей, 
единственный  сын  в  семье.  Папа  Зиновий  Наумович  известный  в 
городе  человек,  многие  годы  был  деканом  ОТФ‐УПИ.  Мама  Раиса 
Иосифовна  работала  инженером  по  кадрам  в  цехе  №16  ВСМПО. 
Обычно  про  таких  говорят  баловень  судьбы,  а  ещё  на  таких  детях 
природа отдыхает.  
Нет, Анатолий всегда много и плодотворно трудился. Сегодня об этом 
очень  красноречиво  говорят  воспоминания  жены  Людмилы 
Николаевны, дочери Юлии Анатольевны и друга Валерия Фёдоровича 
Водолазского. 
Анатолий  родился  3  июня  1942  года  в  Казахстане.  Мать  Раиса 
Иосифовна с сестрой и матерью были эвакуированы из Крыма. После 
освобождения Крыма вернулись домой, а в 1946 году родители Толи 
переехали в В. Салду,  где жил брат отца. Они по профессии учителя. 
Анатолий  на  протяжение  всей  жизни  повышал  своё  образование  и 
навыки. Закончив школу в 1961 г., поступил в УПИ. По окончании его с 
дипломом инженера по обработке металлов давлением устроился на 
ВСМПО, где проработал до 1979 года. 
Работа  в  академическом  институте  становилась  невозможной: 
финансирование  прекратилось,  программисты  лаборатории  нашли   
убежище в университетах других стран. 
Решительность  и  оптимизм  Анатолия  Зиновьевича  позволили  ему 
организовать свою научно‐производственную фирму,  занимающуюся 
изготовлением оснастки для производства профилей сложной формы, 
которая успешно проработала до 2000 года. 
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С 1979 года работал главным технологом на заводе в Первоуральске. 
Потом  был  принят  в  институт  машиноведения  РАН  заведующим 
лабораторией.  Это  было  самое  напряжённое  и  интересное  время 
научной  работы  Анатолия.    Задачей  являлось  реализовать  проект, 
опережающий  своё  время  на  30  лет‐  при  помощи  математического 
моделирования  разработать  технологию  изготовления  заготовок 
деталей машин, приближённых к их конечной форме. Только сегодня 
внедряется в мире эта идея в области аддитивных технологий. 
Для  наиболее  эффективного  руководства  своей  командой 
математиков  и  обладанием  возможности  грамотно  ставить  задачи, 
Анатолий  Зиновьевич  несколько  лет  посещал  в  УРГУ  лекции  по 
высшей  математике  и  добился  «разговора  на  одном  языке»  его  ‐ 
технолога  с  программистами,  создающими  математические  модели 
процессов. 
Задача была блестяще решена. Выступив с докладом о проделанной 
работе  и  с  её  результатом,  он  получил  одобрение  в  министерстве 
общего  машиностроения.  Деньги  на  строительство  завода  были 
выделены.  Но,  к  сожалению,  наступившие  90‐ые  годы  не 
способствовали дальнейшему созиданию в промышленности. 
‐  С  Анатолием  Зиновьевичем  мы  познакомились  в  1971  году,  ‐ 
вспоминает В.Водолазский, ‐   когда я приехал в Салду на ВСМОЗ для 
проведения  исследовательской  работы.  Тогда  я  работал    в  УПИ  на 
кафедре  ОМД.  У  меня  был  замечательный  научный  руководитель 
Б.Е.Хайкин, который направил меня в эту командировку. Наша работа 
заключалась  в  проведении  замеров  энергосиловых  параметров 
прокатки листов титановых сплавов на станах в цехе №2. 
Такую работу Анатолий с сотрудниками своей лаборатории ранее уже 
проводил. По её результатам он защитил кандидатскую диссертацию. 
Поэтому мы работали не с чистого листа, а продолжили её на более 
расширенном  сортаменте  титановых  сплавов  и  более  глубоком 
уровне.  С  такими  наставниками  на  заводе  как  С.А.  Кушакевич  и 
Анатолий Зиновьевич Каганович нам удалось провести эту работу на 
высоком научном уровне и получить практические результаты.  
На основе полученных результатов мы разработали математическую 
модель  процесса  горячей  и  теплой  прокатки  титановых  сплавов,  с 
помощью которой были усовершенствованы технологические схемы, 
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подготовлено  техническое  задание  на  реконструкцию  прокатного 
стана. 
В итоге Анатолий Зиновьевич предложил мне работу руководителем 
экспериментальной  группы  в  лаборатории  прокатки.  Я  вначале  не 
согласился.  Через  полгода  у  меня  предстояла  защита  диссертации, 
далее семья, жильё, в институте я в свободное от основной работы на 
кафедре  ОМД  на  кафедре  физкультуры  вёл  со  студентами  самбо.  В 
ответ  он  сказал:  «Всё  это  будет,  пойдем  к  директору  завода».  На 
встрече с Г.Д. Агарковым мои сомнения рассеялись. 
Анатолий Зиновьевич выполнил все данные мне обещания. Стал для 
меня настоящим надёжным другом. Работать с ним было  интересно. 
Он умел организовать работу своих сотрудников. Каждый из нас имел 
своё  направление  в  работе.  Но  в  случае  необходимости  мог 
подключиться  к  выполнению    других  работ.  Он  постоянно  держал 
руку на пульсе всего нового в науке. Узнав, что на Ижорском заводе 
появилось  новое  испытательное  оборудование,  которое  позволяет 
прослушиванием  определить  начало  разрушения  металла  при  его 
деформации,  он  организовал  мне  двухмесячную  командировку  на 
Ижорский  завод  для  исследования  возможности  применения  этой 
методики  для  титановых  сплавов.  При  этом  он  был  очень 
разносторонним  творческим  человеком.  У  него  было  своё  хобби  ‐ 
резка  по  дереву.  В  качестве  подарка  он  вырезал  для  меня  бюст 
Ленина, который я храню в память о нём. 
Вот  даже  по  этим  рассказам  близких  людей,  друга  можно  сказать, 
каким  разносторонним,  глубоким,  знающим  специалистом  был 
Анатолий.  Около  20‐ти  лет  он  проработал  на  ВСМПО,  возглавляя 
лабораторию прокатки в ЦЗЛ. Уехав из Салды, он никогда не забывал 
наш  город.  И  очень  радовался,  когда  к  ним  в  Сочи  приезжали 
салдинцы. И вот ещё один штрих к его портрету. Мы как‐то с семьёй 
Желниных  нагрянули  к  ним  в  гости,  аж  шесть  человек  в 
двухкомнатную  квартиру  и  всем  нашлось  места.  И  так  нам  было 
весело  и  комфортно!  А  по  утрам  Анатолий  частенько  баловал  нас 
гренками с кофе. 
По  стопам  отца  пошла  дочь Юлия.  Она  живёт  в Москве,  работает  в 
конструкторском  бюро  г.  Сухого.  И  когда  она  участвует  в 
конференциях  по  титану,  часто  слышит  фамилию  своего  отца  среди 
учёных‐титанщиков. И конечно, гордится. 
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Сегодня,  3  июня,  Анатолию  Зиновьевичу,  исполнилось  бы  80  лет.  А 
ушёл  из  жизни  17  ноября  2017  года.  Прожив  яркую,  насыщенную 
интересными  научными  идеями,  активную  жизнь,  несомненно  он 
оставил след на земле. Вечная память и благодарность! 

Галина БЕРСТЕНЕВА, газета «Биржа новостей» 
 

Он рвал по жизни финишные ленты на зависть 
молодым… 

20 ноября исполнится 40 дней как перестало биться сердце Геннадия 
Захаровича БЕРСТЕНЕВА. 
Трудовой  жизненный  путь  Геннадий  Захаровича  сложился  очень 
удачно. Начав работать токарем в 1957 году на ВСМОЗе, последующие 
43 года связал трудовую судьбу с ВСМПО. Работая, окончил вечернее 
отделение  УПИ.  Это  и  стало  трамплином  для  профессионального 
роста:    мастер  цеха  №21  начальник  БТиЗ  цеха  №7,  заместитель 
начальника планово‐экономического отдела объединения, начальник 
цеха  №14  и  №54,  директор  трубопрофильного  завода.  А  ещё 
Геннадий  Захарович  возглавлял  заводскую  профсоюзную 
организацию с 1976 по 1981 год.  
Дважды  избирали  в  Верхнесалдинский  городской  Совет  народных 
депутатов.  Около  пяти  лет  работал  вторым  секретарём  городского 
комитета  комсомола.  И  на  любой  должности  всегда  поддерживал 
заводских спортсменов и сам играл в футбол, бегал на лыжах. 
Человек  активной  жизненной  позиции,  он  всегда  был  на  гребне 
событий, с уважением относился к коллегам по работе, умел повести 
за собой людей.  
Геннадий Захарович активно выступал за развитие социальной сферы, 
усиление  влияния  профсоюза  в  вопросах  улучшения  медицинского 
обслуживания  работников  предприятия,  включения  в  Коллективный 
договор  задач  по  строительству  жилья.  При  его  непосредственном 
участии  реализовывалось  решение  о  строительстве  здания 
поликлиники  заводской  медсанчасти,  началось  строительство  базы 
отдыха  «Тирус»,  был  открыт  свинокомплекс,  снабжающий  цеховые 
столовые. 
Многолетний  добросовестный  труд  Геннадия  Захаровича  отмечен 
многочисленными Почётными грамотами благодарностями ценными 
подарками  медалью  «За  трудовую  доблесть»,  присвоено  высокое 
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звание «Почётный ветеран ВСМПО» и вручен Знак «За особые заслуги 
перед Корпорацией». 
Кто‐то  из  мудрых  людей  сказал:  «главная  задача  человека  ‐  дать 
жизнь самому себе, стать тем, чем он является потенциально. Самый 
важный  плод  его  усилий  ‐  его  собственная  личность».  Геннадий 
Захарович был коммуникабельным и доброжелательным человеком. 
До  тяжёлой  болезни  активно  общался  с  бывшими  коллегами  и 
многочисленными  друзьями,  занимался  зарядкой  зарядка, 
холодными обливаниями. А девизом по жизни был «Главное, ребята, 
сердцем не стареть!» 
Самые яркие воспоминания ‐ родная деревня Берстенёво. «Красивая 
была  деревня!  Из  добротных  домов.  А  вокруг  кедры,  утёсы.  Река 
Тагил  только  чего  стоит!»  И  конечно,  вспоминалась  уютная,  тёплая 
школа, в которой было сытно учиться! Во время его учёбы в младших 
классах  в  военные  годы,  благодаря  мудрому  директору  Семёну 
Семёновичу  Толмачёву  у  них  всегда  был  горячий  обед.  В  военное 
голодное  время  это  значило  гораздо  больше,  чем  наличие  крутого 
сотового телефона для современных школьников. 
Из  воспоминаний  Геннадия  Берстенёва:  «Наши игрушки  были  более 
«живыми»:  работали  на  пришкольном  участке  после  уроков 
ухаживали  за  скотиной.  В  головах  наших  поменьше  блажи  было. 
Очень  много  занимались  доступными  видами  спорта.  Мне  больше 
полюбились лыжи, хотя перепробовал, наверное, всё. Был чемпионом 
района,  имею  разряд».  Своими  наставниками  Геннадий  Берстенёв 
считал  многих  людей,  которые  оставили  след  в  его  жизни,  многому 
научили.  Это  и  первоклассный  токарь  Землянов  Виктор  Павлович, 
Агарков  Гавриил  Дмитриевич,  Горбунов  Борис  Петрович, 
Белобородов Николай Александрович, Стешина Надежда Васильевна, 
Анисимов  Иван  Андреевич,  Тейтель  Исаак  Леонидович,  Грейсух 
Анатолий Львович. 
В  еде  был  неприхотлив.  Зимой  с  мороза  любил  пельмени,  летом  ‐ 
шашлыки и оладьи из кабачков. А ещё он пел и играл на гармошке. 
Стихотворение,  посвящённое  на  75‐летний  юбилей  Геннадию 
Захаровичу в 2010 году, пожалуй, дополнит несказанное: 
«Ну, что сказать? Мудра ты, мать‐природа, 
Когда в один из этих зимних дней 
Ты предъявила местному народу 
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Свой эталон рождения парней. 
И рост, и стать, и прочие моменты 
С годами не рассеялись, как дым, 
И рвёт по жизни финишные ленты 
Захарович на зависть молодым…» 
Сорок  два  года  в  полной  гармонии  и  любви  он  прожил  с  женой 
Галиной. 
‐  Да  вы  правы,  по  другому  и  не  скажешь,  ‐    сказала  она  в  беседе  с 
нами.‐  Геннадий  был  человеком  не  только  активной  жизненной 
позиции,  но  и  что  очень  важно    для  семьи    ‐  был  всегда 
жизнерадостным, абсолютно без вредных привычек. Да и то сказать, я 
за эти годы ни разу не видела пьяного, курящего. Нет, но в компании 
мог выпить, но всегда знал меру. Всегда был примером для сыновей. 
Даже если и делал им замечания, то тактично, излишне не распекая. Я 
просто  ему  очень  благодарна  за  хороших  сыновей  Алексея  и 
Геннадия. 
Безусловно я много могу рассказать о муже   и как о хорошем друге: 
все  эти  годы  мы  дружили  с  Антониной  и  Адольфом  Трубиными, 
Валентиной  и  Михаилом  Сапоненко,  Валентиной  и  Борисом 
Горбуновыми.  С  большим  трепетом  Геннадий  относился  к  моим 
родителям,  сёстрам,  племянника  и,  конечно,  к  невесткам  Елене  и 
Анне. И вот недавно внучка Настя написала мне в Whatsapp вот такие 
слова: «Бабушка, держись! Золотой человек был наш дедушка! Даже 
если долго будешь его вспоминать, ничего плохого не вспомнишь!» 
Спи спокойно, дорогой, любимый наш ЧЕЛОВЕК! 

Галина БЕРСТЕНЕВА, газета «Биржа новостей» 
 

Это теплое, доброе слово тетушка! 
Есть  в  русском  языке  тёплое  слово  тётя,  а  ещё  ласковее  ‐  тётушка. 
Евгения Павловна Матвеева нам тётя не по крови  ‐ она жена нашего 
дяди  по  маминой  линии  Виктора  Павловича Матвеева.  Светлая  ему 
память! 
Так и в судьбе Евгении тётя Шура Солдатова, можно сказать, сыграла 
судьбоносную роль. Она пришла её навестить, а к её сыну Анатолию 
пришёл  друг  Виктор.  Вот  бывает  так:  они  друг  другу  понравились 
сразу. И уже через три дня пошли подавать заявление в загс. Вышли 
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из  загса,  а  он  в  то  время  находился  на  площади,  увидели  ледяную 
катушку, обнявшись прокатились и пошли с16 часов на работу. 
Они  опровергли  все  догмы,  что  надо  долго  дружить,  чтобы  лучше 
узнать  друг  друга,  сейчас  уже  другая  теория    ‐  сначала  надо  пожить 
гражданским  браком.  А  у  них  всё  было  просто,  искренне  и  на  всю 
жизнь. Ледяная  горка оказалась протяжённостью более полувека. За 
что и были награждены медалями «Совет да любовь!» 
Завтра, 25 ноября, у Евгении Павловна солидный юбилей  ‐ 80‐летие! 
Оглядываясь  назад,  можно  сказать,  что  она  всегда  жила  и  живёт  
достойно, всегда в делах и заботах. Да по‐другому было и нельзя. 
Родилась Женя  в  большой  нижнесалдинской  семье  Тосовых.  Десять 
детей  воспитывали  родители,  а  из  девочек  она  была  старшей  и, 
конечно, главной помощницей. В замужестве более 20 лет с Виктором 
они жили с родителями. 
И  за  все  эти  годы  не  было  никаких  недомолвок,  ссор.  Конечно,  в 
частном доме всегда было много дел. Летом после ночной смены и на 
покосе приходилось работать. Я недавно спросила Женю: «А как вы со 
свекровью кухню делили?» «Да никак», ‐ улыбаясь ответила она. Я ей 
не    мешала,  а  что  попросит,  я  помогала  ‐  воды  принести,  картошку 
почистить, мясо в корыте порубить». 
Конечно,  было  и  не  мало  плюсов  совместного  проживания.  После 
работы их всегда ждал горячий обед, а когда появились дочки Лена с 
Олей, то и они были всегда под присмотром бабушки с дедушкой. 
Мы  порой  размышляем  о  секретах  счастливой  жизни.  У  Евгении 
Павловны  он  очень  простой—каждый  день  заниматься  делом. 
Конечно,  как  у  большинства  к  этому  возрасту  накопилось  много 
болячек, перенесла серьёзную операцию на сердце, но она старается 
много  ходить,  всегда  сама  делает  уборку  в  квартире.  Да  окна  моет 
почти  каждые два месяца!  
А  радости  в жизни?! Да,  все  у  неё  хорошо! Обе  дочери  счастливы в 
браке,  внучки  выросли  красавицы  Катя  и  Наташа’.  бе  получили 
хорошее образование. Катерина ‐ преподаватель иностранных языков 
живёт и работает в Белгороде, а младшая Наташа работает в Москве. 
Они  постоянно  с  бабушкой  на  связи.  И  просто  на  словах  трудно 
передать как она радовалась, когда появился правнук Богдан. 



43 

 

А ещё она очень дружная с крановщицами третьего цеха ВСМПО! Они 
и на производстве умели хорошо работать, а сейчас на заслуженном 
отдыхе не теряют связи. 
Сегодня, поздравляя дорогую тётушку Евгению Павловну с ЮБИЛЕЕМ, 
мы желаем  ей  здоровья,  неиссякаемой  энергии,  по‐прежнему  тепла 
близких! Живи и здравствуй ещё долго‐долго!!! 

Галина БЕРСТЕНЕВА, газета «Биржа новостей» 
 

Легендарная бабушка с флагом Победы 
Во все времена наши мамы и бабушки побеждали! Наверное сегодня 
в  России  нет  человека,  который  бы  не  сопереживал,  не  обсуждал 
спецоперацию  на  Украине.  И  если  даже  кто‐то  сомневался  в 
правильности  решения  нашего  главнокомандующего,  то  сюжет, 
показанный по телевидению 7 апреля про бабушку с красным флагом, 
думается, сомнения развеял окончательно. 
Напомню  о  чём  речь  ‐  к  украинскому  дому  подходят  военные  в 
камуфляжной  форме,  а  навстречу  им  бабуля  с  красным  флагом.  Не 
сомневаясь,  что  перед  ней  русские  солдаты,  бабушка  сказала: 
«Ждали, ждали вас и Путина».  
И только когда один из солдат выхватил у неё флаг  ‐ Знамя Победы, 
бросил  на  землю  и  стал  топтать,  она  поняла,  что  перед  ней 
украинские националисты. Старушка вернула им кулёк с консервами и 
стала объяснять важность красного флага, и что её родители воевали 
под этим знаменем. Да, бесстрашная бабушка, а главное уверенная в 
своей  правоте.  Я  просто  не  могла  сдержать  слёз,  она  так  мне 
напомнила нашу  украинскую бабушку, меня,  кстати,  папа и назвал в 
её  честь  Галиной  и  даже  дом  похожий,  голубой  кирпичный  с 
вишнёвыми рисунками по углам дома. 
А  ещё  в  детстве  услышала  рассказ  о  своей  бабушке,  как  она  не 
побоялась вцепиться в немца и отобрать у него ведро. Младший сын 
Миша  пошёл  к  кринице  за  водой,  и  когда  шёл  обратно,  немец 
выхватил  у  него  ведро  и  стал  поить  лошадь.  Домой  он  прибежал  в 
слезах,  вот  здесь  бабушка  и  побежала  разбираться  с  немцем,  слава 
Богу, он оставил её в живых. 
Сегодня, в канун 9 мая ‐ светлого праздника Победы, хочется ещё раз 
поклониться  низко  в  пояс  бесстрашным  матерям,  которые  спасали 
своих  детей.  Конечно,  и  в  тылу  во  время  войны жилось  несладко,  а 
каково было жить на оккупированной немцами, территории. 
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Владимир Фёдорович Громович  ‐ известный человек в нашем городе, 
а  главное,  возглавляя в  своё время домостроительный комбинат,  он 
приложил максимум усилий, организаторских  способностей,  чтобы в 
Салде как можно больше строилось блочных домов. 
Но  о  своём  детстве  он  и  сейчас  без  слёз  не  может  вспоминать. 
Родился  Володя  в  Белоруссии.  Когда  началась  война,  ему  было  чуть 
больше года, год жили в оккупации. 
Я  в  детстве  был  кучерявый,  черноволосый.  Маму  мою  схватили  за 
укрывательство  еврейского  мальчика,  ‐  вспоминает  Владимир 
Фёдорович.  ‐ И  только благодаря бабушке, которая убедила немцев, 
что у евреев глаза чёрные, а не голубые, а мы уже с мамой стояли у 
дуба  ‐  ждали  расстрела.  Потом,  когда  я  подрос,  мне  мама  этот  дуб 
показала. 
Ещё  один  ужасный  эпизод  врезался  в  память  на  всю  оставшуюся 
жизнь: ‐ Я бегу по полю, а за мной на танке гонится немец, куда бы я 
ни побежал, он ‐ за мной. Видимо, он так развлекался. И уже совсем 
обессиленного  меня  мама  просто  вырвала  из‐под  гусениц  танка. 
Потом мы ушли в партизанский отряд и когда начиналась бомбёжка, я 
кричал: «Мамочка, дорогая, всё бросай, а меня спасай!» 
Спасла.  И  Владимир  Фёдорович  проживает  достойную  жизнь  ‐ 
прекрасный  семьянин,  отец,  дедушка  и,  конечно,  с  большим 
трепетом, любовью, отзывается о  своей маме  ‐  Евгении Дмитриевне 
Громович. Добрая, светлая ей память! 
Михаил  Дмитриевич  Сапоненко  ‐  земляк  Громовича,  тоже  из 
Белоруссии и, конечно, их биографии очень похожи. Они ровесники, 
1941 года рождения и даже родились в один день ‐ 17 мая! И так же с 
мамой жил в партизанском отряде. И только его мама верила, что её 
сынок  выживет,  хотя  все  вокруг  говорили:  «Сама  валишься  с  ног  от 
голода,  а  сына  кормишь,  всё  равно  он  умрёт».  Трудное,  голодное 
детство не озлобило Михаила,  а  ведь до первого  класса он даже не 
знал, что такое обувь ‐ в тёплые дни босиком, а когда устанавливались 
холода ‐ просто не выходил на улицу. Волею судьбы он попал на Урал, 
окончил  горный  техникум  в  Тагиле,  потом  УПИ.  Прошёл  путь  от 
старшего мастера цеха №7, начальника ОТИЗ цеха №21 ВСМПО, был 
заместителем директора завода «Химёмкость» и СМЗ. 
Вот эти эпизоды ещё раз красноречиво свидетельствуют о мужестве и 
стойкости  наших  матерей  и  бабушек.  Яркий  пример  и  нашей 
сегодняшней  бабушки  с  красным  флагом.  Её  полюбила  не  только 



45 

 

Россия, но и весь мир. Её портрет размещают на домах городов, несли 
на  первомайских  демонстрациях,  а  в  Мариуполе  на  Украине  на 
центральной площади ей установили памятник! 
Известно, что зовут её Анной, живёт она в Харьковской области, в селе 
в 12‐ти километрах от границы с Россией. Ей предложили переехать в 
Харьков, она не согласилась. А жить в  селе небезопасно, рядом с её 
домом  украинские  солдаты  установили  противотанковые  ежи. 
Остаётся молиться Богу, чтобы всё обошлось. 
Через  несколько  дней  наш  самый  дорогой  праздник  со  слезами  на 
глазах ‐ День Победы! С праздником! И ждём новой ПОБЕДЫ! 

Галина БЕРСТЕНЕВА, газета «Биржа новостей» 
 

Есть только миг, за него и держись… 
В воскресенье, 10 июля, Салда простилась с Громовичем Владимиром 
Федоровичем. Обычно про таких людей говорят: «Положительный во 
всех  отношениях!»  Именно  об  этом  говорили  на  прощание  его 
коллеги  по  работе,  друзья.  А  главное  сказали  А.Н.Андреев, 
Н.А.Бордаков,  Н.А.Мискачев:  «Владимир  Фёдорович  по  жизни  был 
строитель  и  созидатель,  долгое  время  возглавлял  ДСК,  и  делал  всё 
возможное,  чтобы  в  Салде  как  можно  больше  возводилось  новых 
современных домов!» 
А  ещё  он  был  хорошим  семьянином,  с  женой  Людмилой  воспитали 
двух прекрасных детей. Любил дружеские застолья и всегда пел свою 
любимую песню: «Призрачно всё в этом мире бушующем, есть только 
миг за него и держись…» 
К  60‐летию  22  года  назад  Людмила  Бахарева  взяла  у  Владимира 
Фёдоровича интервью, которое вышло в заводской газете «Новатор» 
под  названием  «Чуть  помедленнее,  кони…».  Оно  ему  очень 
понравилось  и    он  сказал:  «Может,  потом  ещё  раз  можно  его 
напечатать…»  К  сожалению  ПОТОМ  наступило  и  мы  сегодня, 
выполняя  пожелание  Владимира  Федоровича,  публикуем    это 
интервью с небольшим сокращением… 
‐ Владимир Фёдорович, были ли вначале Вашего пути три дороги? На 
какой почве произросло это зрелое решение ‐ стать строителем? 
‐  У  меня  был  замечательный  дед  ‐  сельский  учитель,  который  умел 
всё: выращивать сад, делать мебель, вырезать ложки из дерева. Да и 
отец  своими  руками  строил  дом  вместо  сожжённого  фашистами  в 
годы  войны.  От  них  я  и  полюбил  что‐нибудь  строить.  А  дальше  ‐ 
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Челябинский  строительный  техникум,  куда  поступил  вместе  с  двумя 
школьными  друзьями,  ведь  в  те  годы  вся  страна  строилась  и 
строитель был в почёте. 
‐ Кто дал Вам нравственные силы идти по выбранному пути смело и 
уверенно? 
‐  Мама,  естественно,  сумевшая  в  течение  двух  лет  в  партизанском 
отряде  сохранить  мои  с  сестрой  жизни  и  в  трудные  послевоенные 
годы поставить нас на ноги. 
‐ Скажите, Владимир Фёдорович, домостроительный комбинат  ‐    это 
самое крупное дело Вашей жизни? 
‐ Первоначально была интереснейшая работа  у  военных  строителей, 
строительство НИИМаша,  цеха №16,  8‐х  корпусов  под  руководством 
замечательных  людей,  руководителей  военных  строителей  А.С. 
Иванова,  В.Н.  Базанова.  Это  было  время  бурного  развития  завода  и 
моего набора опыта.  
В 60‐70 годы День строителя, по значимости, был такой же праздник, 
как  День  металлурга  или  День  машиностроителя.  Это  был 
всенародный праздник. 
В  то  время  строился  городок  НИИМаша  в  Нижней  Салде.  Я  жил  в 
общежитиях  и  в  Нижней  Салде,  и  в  Верхней  Салде,  и  на  самом 
строящемся  предприятии,  где  заставала  работа.  У  людей  был 
огромный  энтузиазм,  со  временем  не  считались.  А  в Медведево  по 
ночам дополнительно осваивал работу на бульдозере, экскаваторе.  
Было время нормальных взаимоотношений между людьми. Ходил на 
танцы  в  клуб  в  Нижней  Салде,  провожал  с  танцев  девушек  на 
Больничный  городок,  пешком  ходили  из  Нижней  Салды  в  Верхнюю. 
При  встрече  ночью  люди  не  боялись  друг  друга,  просили  закурить, 
разговаривали и расходились. 
Это были солнечные годы, хотя и трудные. Душа радовалась. 
‐ С чего начиналась Ваша работа на ДСК? 
‐ В 1972 году я присутствовал на совещании у Г.Д. Агаркова, в котором 
участвовал  Заслуженный  архитектор  СССР,  кандидат  наук  из 
ЦНИИЭПжилища  Москвы  Бронников.  Совещание  проводилось  на 
бывшем  аэродроме  ‐  будущем  новом  районе,  где  мня  увлекли 
перспективы  новейшей  технологии  строительства  домов,  поразили 
люди,  назначенные  руководителями  ДСК:  М.И.  Спиридонов  ‐ 
талантливейший организатор, А.Ф. Волков ‐ замечательный инженер, 
энтузиаст. 
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‐  Чем  дышит,  на  чём  стоит  некогда  крупная  база  строительной 
индустрии  нашего  района?  Есть  ли  перспектива  возведения  жилых 
домов индустриальным методом? 
‐  Часто  задумываюсь  о  Салде.  Если  не  будет  решения  на  уровне 
правительства,  городских  властей,  руководства  ВСМПО  о 
долгосрочном кредитовании строительства жилья и пока цена жилья 
на вторичном рынке не достигнет стоимости нового ‐ 250 тыс. руб. за 
1‐комн. кв. (6000 руб./м2), нет речи о новом строительстве. 
Некоторые задумываются, а зачем новое жильё при смертности в два 
раза превышающей рождаемость. Возможно, будут нужны коттеджи, 
но они в 1.5 ‐ 2 раза дороже, чем коллективное жильё, а по карману ‐ 
для зрелых семей. 
Я  верю,  года  через  два‐три  возникнет  потребность  в  многоэтажном 
доме.  Молодые  люди  не  рвутся  в  частное  жильё,  не  хотят  быть 
рабами  огорода.  Квартира  высвобождает  много  времени  для 
культурного  развития.  На  Западе  около  частного  дома  ‐  зелёная 
лужайка,  цветы,  деревья  ‐  место  для  отдыха.  Им  это  позволяет 
зарплата. 
О своём доме мечтают люди в  солидном возрасте, на своём участке 
интересно строить. Моему сыну сад пока не нужен,  у него на первом 
месте инженерная работа. 
Считаю,  многоэтажное  строительство  было  и  будет.  Нуждаются  в 
коттеджах немногие. 
Объёмно‐блочное  домостроение  нельзя  списывать.  Перспективно  ‐ 
быстро возводить каркас дома из объёмных блоков, а для утепления 
и  отделки  использовать  лицевой  кирпич  с  утеплителем.  Для 
строительства таких домов требуется доработка проекта. 
Несмотря на неблагоприятную демографическую обстановку в городе, 
активно  восстанавливаются  частные  дома.  Газификация  открывает 
возможности превратить деревянный дом в благоустроенный. Какие 
строительные конструкции, материалы востребованы застройщиком? 
Что нового могут предложить частнику на ДСК? 
В первую очередь, строительный прессованный брус, не сгорающий и 
не  гниющий.  Из  него  будет  возможным  возведение  недорогого 
индивидуального  дома  без  особых  средств  механизации.  Можно 
будет  даже  раскраивать  брус  по  проекту,  комплектовать  плитами 
перекрытия. Строительный брус применим и для дворовых построек. 
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На  базе  нашего ДСК  во  время  зимнего  простоя  асфальтового  завода 
можно выпускать сухие растворные и бетонные смеси,  затаренные в 
мешки. Летом во время строительного сезона люди просят выписать 
цемент,  песок.  Нужна  поддержка  руководства  по  приобретению 
небольшого склада цемента, устройства для затаривания смесей. 
‐ О чём болит душа? 
‐ К сожалению, не получился новый город, как мечтали, нет хорошего 
благоустройства.  Понастроили  много  домов,  а  город  новым  назвать 
нельзя.  Об  этом  ‐  вечное  сожаление.  Застройку  микрорайона 
проектировал  ЦНИИЭПжилища,  а  перекраивали  местные  власти. 
Индивидуальный дом? ‐ оставим, коммуникация? ‐ обойдём. Отсюда ‐ 
хаотичная  застройка.  Далеко  вперёд  не  смотрели.  Надо  было 
доверять профессионалам. 
Самая  большая  боль  ‐  сохранить  до  лучших  времён  единственную 
строительную  базу  на  весь  район.  Всё  это  зависит  от  ВСМПО. 
Мощность,  на  которую  рассчитан  ДСК,  не  будет  полностью 
востребована,  поэтому  для  уменьшения  себестоимости  основной 
продукции  цеха  на  его  колоссальных  площадях  необходимо 
организовать новые производства ‐ как связанные, так и не связанные 
со  строительным  профилем.  Вся  надежда  на  руководство  ВСМПО, 
чтобы ДСК не постигла участь Промбазы военных,  где  сейчас можно 
снимать  боевики  и  фильмы  ужасов.  ДСК  нужно  сохранить  до  того 
времени,  когда  люди  смогут  вкладывать  деньги  в  строительство 
жилья. 
‐ Посвящаете ли Вы отпуск своему любимому делу ‐ строительству? 
‐ Конечно, с удовольствием. Забываю о болезнях. Перестраиваю дом в 
саду, фантазирую. Отпуск заканчивается ‐ всё чаще тревожные мысли 
о  работе.  Как  сохранить  коллектив  при  отсутствии  заказов  в  зимний 
период? Если ещё урезать, то полный развал. Каждый ‐ профессионал 
в своём деле. 
‐ Песня строить и жить помогает? 
‐  Жизнь  быстротечна.  Многое  сделано,  но  многое  хотелось  бы 
сделать.  Часто  вспоминается  любимая  песня  Владимира  Высоцкого: 
«Чуть  помедленнее,  кони,  чуть  помедленнее!  Умоляю  вас  вскачь  не 
лететь… Нужно  ещё много  успеть:  допеть  и  достроить.  Ввести ДСК  к 
возрождению, уйти на пенсию со спокойной душой, зная, что ДСК жив 
и будет работать, как в лучшие свои годы. 

Галина БЕРСТЕНЕВА 


